
EDITORIAL: PLAZA PERÚ REMODELADA Y MÁS SEGURA

El Campanil visita esta noche a los
felinos en el cuarto juego de la
definición de la Liga Nacional.

Sábado 14 de junio de 2025, Región del Biobío, N°6172, año XVIII

Restaurarán 
patrimonial Palacio 
de Los Tribunales 
de Concepción

PROYECTO CONSIDERA DIVERSOS TRABAJOS DE CONSERVACIÓN

No se afectará continuidad operativa del edificio.
En pleno centro de 
Concepción, el Palacio 
de Tribunales se pre-
para para una inter-
vención que buscará 

preservar su estructura, 
funcionalidad y valor 
patrimonial sin inte-
rrumpir su operación 
judicial. Así lo contem-

pla el nuevo proyecto 
de conservación licita-
do por la Corporación 
Administrativa del 
Poder Judicial (CAPJ), 

recientemente publi-
cado en el portal de 
Mercado Público.
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Municipalidades avanzan en 
ambiciosos planes de recambio de 

paraderos de transporte público

Plan Calles Sin Violencia: 
confirman incorporación 
de nuevos sectores 
focalizados en Biobío

UdeC quiere rugir 
más fuerte que Leones 
en Quilpué

Cambio global en el 
océano: hacia respuestas 
críticas para la adaptación 
de las especies marinas y 
el desarrollo local
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

dencia: abundante sol y viento, 
asi como potencial para producir 
hidrógeno verde. Hoy existen pro-
yectos eólicos, solares e iniciativas 
de hidrógeno en desarrollo, que 
permitirán cubrir la demanda 
nacional y generar excedentes ex-
portables. Apostar por esta matriz 
limpia, renovable y soberana no 
solo es una respuesta al cambio 
climático, sino una estrategia de 
desarrollo que fortalecerá nuestra 
economía, impulsará la expor-
tación de energía y garantizará 
nuestra soberanía energética.

Viejismo hacia personas 
mayores

Hablar de energía es 
hablar de seguridad

Cada 15 de junio se conmemora 
el Día Mundial de Toma de Concien-
cia del Abuso y Maltrato en la Vejez, 
una fecha que busca visibilizar to-
das las formas de violencia que afec-
tan a las personas mayores. Una de 
las más invisibilizadas y sutiles es la 
discriminación por edad, conocida 
como viejismo o edadismo.

Esta forma de discriminación se 
manifiesta en actitudes, prácticas 
y representaciones culturales que 
refuerzan estereotipos negativos 
sobre la vejez. Puede estar pre-
sente en expresiones cotidianas, 
en el lenguaje de los medios, o en 
instituciones que no proveen las 

Colo-Colo igualó 2-2 fren-
te a Deportes Iquique en una 
nueva fecha del Campeona-
to Nacional, con protago-
nismo de Arturo Vidal. El 
volante albo erró un penal, 
marcó un autogol y tuvo una 
fuerte discusión con su com-
pañero Fernando De Paul 
durante y después del parti-
do. Su actuar dejó comenta-
rios en redes sociales.

ANDRE MARÍN 
@ANDREMARINPUIG
¡LA PESADILLA DE VIDAL NO 
TERMINA!
Luego de quedar fuera del Mun-
dial por tercera edición conse-
cutiva, Arturo Vidal firmó una 
de las peores actuaciones de su 
carrera frente al Iquique, último 
lugar de la liga chilena.
Al ‘Rey’ no le ha salido NADA úl-
timamente...

ADRIAN MALDONADO 
@MS_ADRIAN
Un pena como Arturo Vidal 
echa por tierra toda la autori-
dad y liderazgo que supuesta-
mente se le reconoce en Colo Col. 
Es difícil verlo tan perdido con 
38 años. Algo le debe estar pa-
sando. Mala vejez está teniendo.

SEBASTIÁN 
@SEBAMATIAS_
Para mí Arturo Vidal se retiró 
como figura cuando se fue del 
Inter a Flamengo, donde estuvo 
casi dos dando pena en Brasil, 
sin embargo, Dios, el fútbol o la 
vida le dieron un último pasaje 
para retirarse como un  grande 
saliendo campeón con Colo-Co-
lo y mostrado un nivel adhoc.

CARKUNIME 
@CARLOSEPSAJA
Creo que Arturo Vidal se le pasó 
la mano en pelearse con De Paul 
pero ambos fueron los que co-
metieron errores en ese autogol.

JULIAN. 
@JUUULIAAAAAN
La discusión entre Arturo Vidal 
y Fernando de Paul siguió al ter-
minar el partido.

Dra. Carola Salazar Norambuena
Académica UCSC

Sebastián Ramos
Ayudante del Centro de Estudios Europeos

Diario Concepción

condiciones mínimas para vivir. 
Estudios realizados en Chile han 
mostrado que este fenómeno se 
observa tanto en profesionales 
como en estudiantes y en la ciuda-
danía en general, quienes tienden 
a percibir a las personas mayores 
como frágiles, dependientes o in-
capaces de adaptarse a los cam-
bios sociales y tecnológicos.

Sin embargo, estas ideas no se 
sostienen frente a la evidencia. 
Las personas mayores no confor-
man un grupo homogéneo. 
La vejez se vive de maneras 
diversas: hay quienes, a los 
70 años, corren maratones, 
y hay quienes prefieren la 
tranquilidad del hogar. Ninguna 
de estas formas de vivir la vejez es 
mejor que otra. Lo importante es 
que respondan a los deseos, nece-
sidades y condiciones de cada per-
sona, y que aseguren bienestar. 
Otro aspecto central es la autono-
mía. Aunque desde la infancia se 
nos enseña a ser independientes, 
lo cierto es que a lo largo de la vida 
todos necesitamos apoyo. Somos 
seres sociales, y nuestras redes 

La llegada del invierno en Chi-
le trae consigo un aumento de 
lluvias y bajas temperaturas, fe-
nómenos que han puesto en evi-
dencia la fragilidad de nuestra 
red de suministro eléctrico. En 
2024, fuertes precipitaciones pro-
vocaron cortes masivos de luz en 
diversas regiones del país. A esto 
se suma el apagón de febrero de 
2025, que afectó al 95% de la po-
blación, dejando a gran parte del 
país sin suministro por aproxi-
madamente 12 horas en pro-
medio, alcanzando hasta 28 
horas en zonas rurales. Estos 
eventos reflejan la urgencia 
de fortalecer nuestra infraes-
tructura eléctrica.

Paralelamente, Chile ha avan-
zado significativamente en elec-
tromovilidad. Santiago fue reco-
nocida por contar con la mayor 
flota de buses eléctricos fuera de 
China, un logro que refleja una 
política pública de largo plazo 
iniciada en 2015 con la “Política 
Energética al 2050”. Este compro-
miso se ha consolidado mediante 
diversos programas impulsados 
por el Estado en todos sus niveles.

Entre ellos destaca “Mi Taxi 
Eléctrico”, que desde 2023 ha en-
tregado 250 vehículos eléctricos 
y proyecta sumar 688 adicionales 
entre 2024 y 2026. También se im-
plementará una flota eléctrica en 
Copiapó, con 121 buses distribui-
dos en 12 servicios, posicionando 
a la ciudad como la primera de 
Sudamérica con transporte pú-
blico mayor 100% eléctrico. En 
Valparaíso, el proyecto de buses 
eléctricos conservará la identidad 

visual de los trolebuses tradi-
cionales.

Lo anterior demuestra los 
esfuerzos del Estado para 
lograr una transformación 

estructural de nuestra matriz 
energética, que busca dejar atrás 
la dependencia de combustibles 
fósiles y generar acciones concre-
tas frente a la crisis climática. Sin 
embargo, la transición hacia una 
matriz eléctrica plantea desafíos 
clave, entre ellos, la seguridad 
energética, es decir, la capacidad 
de garantizar un suministro con-
tinuo, asequible y autónomo.

Chile posee condiciones excep-
cionales para lograr esta indepen-

de cuidado, afecto y solidaridad 
son claves para el bienestar. Por 
eso, frases como “no quiero ser 
una carga”, que muchas veces es-
cuchamos en personas mayores, 
deberían ser repensadas. Buscar 
y recibir apoyo no es sinónimo de 
debilidad; es una parte natural y 
legítima del ciclo vital.

Además del apoyo familiar, es 
fundamental comprender que el 
bienestar de las personas mayores 
es responsabilidad colectiva. Como 

sociedad, debemos generar 
condiciones que promuevan la 
participación social, la inclu-
sión digital, el acceso equitati-
vo a la salud, y el respeto a sus 

decisiones. Las políticas públicas y 
sociales deben reconocer la diversi-
dad de trayectorias vitales y promo-
ver entornos accesibles y seguros.

Combatir el viejismo es tarea 
de todos y todas. La invitación es 
a reflexionar sobre cómo, desde 
nuestras prácticas cotidianas, po-
demos contribuir a una sociedad 
donde envejecer no sea sinónimo 
de marginación, sino de reconoci-
miento, dignidad y derechos.
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Directora: Tabita Moreno Becerra
Editor General: Jorge Enríquez Carrera

Gerente y Representante Legal: Carolina Rosales Durán
Dirección: Cochrane 1102, Concepción
Teléfonos: (41) 23 96 800

Correo: contacto@diarioconcepcion.cl
Web: www.diarioconcepcion.cl
X: DiarioConce



3Diario Concepción Sábado 14 de junio de 2025

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Un mejoramiento de este tipo no 
solo implica algo estético, sino que 
proyecta más seguridad y orden 
en una zona en que vecinos se han 
manifestado preocupados por este 
problema.

Plaza Perú remodelada y más segura

El tema tributario no 
descansa

Señora Directora:
Después de concluida la ope-

ración renta del año tributario 
2025, existen por lo menos tres 
temas que deberían ser materia 
obligatoria de conversación.

Uno de ellos, se refiere a las de-
claraciones cruzadas entre el di-
rector del SII y los gremios que se 
dedican a los temas tributarios 
(contadores, abogados, acadé-
micos). Desde el ente fiscaliza-
dor se tildó la operación renta 
como un éxito. Pero los gremios 
manifestaron que incluso se vul-
neraron los derechos de los con-
tribuyentes. Existen dos visiones 
que deben consensuarse, con el 
objeto de que en los años venide-
ros no existan los reclamos que 
este año se han evidenciado.

Otro tiene que ver con el reco-
nocimiento por parte del direc-
tor del SII de que no existe total 
transparencia en el cálculo del 
reevaluó de bienes raíces. Frente 
a esto, ¿qué debiese hacer el SII?: 
¿No cobrar las contribuciones de 
este periodo?, ¿cobrar y descon-
tar en los años venideros?

El tercer punto se refiere a 
la demora de la aprobación del 

ara todos lo que viven y transita por la Plaza 
Perú de Concepción, el anuncio de su remo-
delación es una noticia de alegría.

El tradicional espacio público tiene 
historia y tradición en la capital regional 

penquista, a parte de ser la antesala a uno de los luga-
res más simbólicos de la Región del Biobío, como es la 
Universidad de Concepción, con su campus y todos los 
edificios patrimoniales que la componen.

Este viernes, el Municipio de Concepción explicó a 
los vecinos los alcances de las obras y confirmó que las 
obras comenzarán la próxima semana.

Según se comunicó, se trata de un proyecto que se 
enmarca en el programa de Recuperación de Espacios 
Públicos de Alto Valor Social de la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere), donde 
Plaza Perú es una de las siete iniciativas seleccionadas a 
nivel país. En ese contexto, se detalló que la inversión de 
las obras supera los $1.240 millones e implica un creci-
miento de la plaza, que pasaría de 2.160 m2 a 3.105 m2.

Los trabajos se desarrollarán desde calle San Martín 
hasta Plaza Perú y en calle Augusto D’Halmar hasta Ja-
nequeo. Será en 8 etapas, llevadas a cabo paulatinamen-
te, iniciando el próximo martes con el centro de la plaza 
donde está la pileta”.

Se eliminarán los desniveles entre veredas y calzadas, 
dejando nivel uniforme tipo bulevar, permitiendo una 
mejor accesibilidad para el peatón. Quedará una sola 

P
vía vehicular, la cual considera reductores de velocidad 
en su ingreso y salida del sector de la plaza, además de 
eliminación de espacios para estacionarse. “La labor de 
esta administración desde un comienzo ha sido la segu-
ridad de nuestra ciudad y obras como la que se inicia en 
Plaza Perú van en ese camino, mejorando el entorno, en-
tregando a la comunidad espacios amables para todos, 
potenciando la iluminación, la señaléticas y demarca-
ciones, sumando mobiliario urbano antivandálico, ruta 
podotáctil y más elementos que permitan contar con 
un gran espacio para la convivencia cultural, gastronó-
mica y residencial de quienes viven y disfrutan de este 
barrio”, dijo Héctor Muñoz, alcalde de Concepción.

Pedro Beltrán, de la subdere Biobío, dijo que “sin 
duda, para Subdere es muy importante iniciar las 
Obras de Mejoramiento de Plaza Perú porque hará de 
este lugar un sector más seguro, más acogedor, más 
ordenado”.

Un mejoramiento de este tipo no solo implica algo es-
tético, sino que proyecta más seguridad y orden en una 
zona en que vecinos se han manifestado preocupados 
por este problema. Una iniciativa que, bajo toda pers-
pectiva, no reviste negativos. 

proyecto de ley que rebaja la tasa 
del impuesto de primera catego-
ría para el régimen PROPYME, 
que ha sido fuente de discusión 
de los precandidatos a la presi-
dencia, demostrando el poco co-
nocimiento de nuestro sistema 
impositivo.

Estos temas afectan a los 
ciudadanos, ya sea como con-
tribuyentes, emprendedores o 
propietarios. Por eso, es funda-
mental que la opinión pública se 
informe, cuestione y participe en 
las discusiones tributarias, para 
protegerse frente a decisiones 
que impactan su economía y de-
rechos.

Sergio Arriagada
Universidad de Chile

Separar para transformar

Señora Directora:
En el Mes del Medio Ambien-

te, es clave recordar que peque-
ñas acciones cotidianas pueden 
generar grandes cambios. Sepa-
rar los residuos desde el origen 
es una de las acciones más efec-
tivas y al alcance de todos para 
reducir la cantidad de desechos 
que terminan en rellenos sanita-
rios. En Chile, cerca del 58% de la 

basura domiciliaria correspon-
de a residuos orgánicos, como 
restos de frutas, verduras y ali-
mentos, según el Ministerio del 
Medio Ambiente.

Si estos residuos se gestiona-
ran correctamente mediante un 
proceso de compostaje, podría-
mos transformar un problema 
en una oportunidad: generar 
compost, disminuir gases con-
taminantes y avanzar hacia una 
economía más circular.

Además, evitar el desper-
dicio de alimentos, reduce la 
cantidad de residuos orgáni-
cos, uno de los ejes de la Estra-
tegia Nacional para la Preven-
ción y Reducción de Pérdidas y 
Desperdicio de Alimentos que 
lidera actualmente el Ministe-
rio del Medio Ambiente. Cam-
bios simples en nuestros hábi-
tos como planificar compras, 
aprovechar sobras y clasificar 
la basura, pueden generar un 
impacto positivo.

Separar, compostar y reutili-
zar es parte de la solución. Por-
que cuidar el planeta comienza 
por casa, pero se potencia cuan-
do lo hacemos en comunidad.

Francisca Leiva
Casaideas

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

Situación local

Vialidad, 
obras y 

desarrollo 
territorial: 
principales 

ejes de 
Cuenta 

Pública de 
delegado 

presidencial
Además, Eduardo Pacheco destacó 
el avance en políticas enfocadas a 
resolver problemas históricos en la 
Macrozona Sur.

 Con un fuerte énfasis en conec-
tividad y transporte público, el 
delegado presidencial del Biobío, 
Eduardo Pacheco, encabezó la 
Cuenta Pública Regional, desta-
cando el avance de emblemáticos 
proyectos viales en la región. 

Entre ellos, subrayó el progreso 
de los nuevos puentes sobre el río 
Biobío, corredores estructurantes 
y mejoras en la frecuencia del sis-
tema de buses, enmarcados en el 
Plan Más Movilidad.

Junto con los avances en infraes-
tructura, la autoridad resaltó me-
didas sociales que buscan aliviar 
la carga económica de las familias, 
como el Copago Cero en salud, el 
subsidio eléctrico y el inicio del 
pago de la deuda histórica a los 
profesores.

Avance en obras y vialidad
Como parte del eje “Grandes 

Obras por el Presente”, Pacheco 
destacó importantes progresos en 
transporte público, señalando que 
a nivel local más de 200 mil usua-
rios utilizan la aplicación de trans-
porte RED Regional, herramienta 
que ha permitido mejorar la plani-
ficación del sistema.

“Se ha aumentado un 13% la fre-
cuencia de buses, con 50 nuevos 
buses estándar red o ‘piso bajo’, 
equipados con Wi-Fi, cargadores 
y accesibilidad universal”, detalló.

En paralelo, se habló de la ne-
cesidad de seguir con el Plan Más 
Movilidad, impulsado para en-
frentar las crisis de conectividad 
que afectan a comunas como San 
Pedro, Coronel, Lota, Arauco, Cu-
ranilahue y sectores rurales de la 
región.

A modo de ejemplo, el delega-
do sostuvo que “en sectores como 
Lota Alto, hay adultos mayores 
que llegan a pagar hasta $30 mil 
en taxi para llegar al centro de la 
comuna, por falta de transporte 
público regular”.

En cuanto a infraestructura 
vial, destacó que los tramos Tal-
cahuano y Hualpén del Eje Colón 
presentan un 53% y un 59%  de 
avance respectivamente, mientras 
que el Puente Perales alcanzó un 
8,4 % de avance, y el Puente Indus-
trial ya supera el 93 % en su fase 
constructiva.

Respecto a otras obras, mencio-
nó que el nuevo Puente Ferroviario 
registra un 92 % de avance; y rea-
firmó su entrada en operaciones 
durante 2025. También se refirió al 
Viaducto Chacabuco —con un 64 
% de desarrollo—, y aseguró que su 

entrada en funcionamiento permi-
tirá una reducción del 30 % en los 
tiempos de desplazamiento hacia 
el sur del Biobío.

Compromisos y protección 
social

Eduardo Pacheco destacó que, 
actualmente, 217 mil personas en 
la región del Biobío reciben la Pen-
sión Garantizada Universal (PGU). 
“La PGU de $250 mil para septiem-
bre no es para 2 o 3 años más”, su-
brayó. En ese sentido, detalló que 

72 mil adultos mayores ya son 
beneficiarios, especialmente aque-
llos desde los 82 años y más.

También valoró los avances en 
conciliación de la vida laboral y 
familiar, como la implementación 
del proyecto de jornada laboral de 
40 horas, y reconoció el liderazgo 
regional.

Respecto al teletrabajo, enfatizó 
que más de 3.700 personas en la 
región han accedido a esta moda-
lidad, de las cuales un 58% son mu-
jeres, muchas de ellas con múlti-
ples responsabilidades de cuidado.

Sobre la inclusión laboral, Pa-
checo informó que la Ley de Inclu-
sión permitió que 1.288 empresas y 
cooperativas aumentaran su cuota 
de contratación, alcanzando a más 
de 4 mil trabajadores, con un alza 
del 1% al 2% en cupos laborales 
para personas con discapacidad.

Finalmente, calificó de “aumen-

to histórico” el alza del sueldo 
mínimo, que pasó de $360 mil  en 
enero de 2022 a una proyección de 
$539 mil en enero de 2026, lo que 
representa un crecimiento supe-
rior al 50%.

“Más de 75 mil personas han 
sido beneficiadas en la región del 
Biobío, donde un 20,1% vive con el 
sueldo mínimo”, apuntó.

En otra materia, el delegado Pa-
checo se refirió al inicio del pago de 
la deuda histórica a los profesores, 
con abonos de $4,5 millones. En 
la misma línea,confirmó que en el 
Biobío hay cerca de 5 mil docen-
tes inscritos para recibir el bono, 
mientras el Ministerio de Educa-
ción continúa identificando a posi-
bles beneficiarios.

En materia de ahorro en costos 
de salud, se destacó el impacto del 
Copago cero en el bolsillo de las fa-
milias de la región, enfatizando su 

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FacebOOk dpr biObiO

Más de 170 mil personas de Biobío han sido 
beneficiadas con el Copago Cero.



5Diario Concepción Sábado 14 de junio de 2025

aporte al ahorro familiar. “Más de 
170 mil personas en el Biobío han 
sido beneficiadas; el 54% son muje-
res y el 46% hombres”, detalló.

La medida, que elimina el pago 
en prestaciones Fonasa para to-
dos los tramos, ha significado 
más de $28 mil millones en aho-
rros para las familias en 2024. Re-
conoció que esta política comen-
zó en 2019: “Debe ser política de 
Estado, más allá de quién la haya 
iniciado”.

El delegado también valoró el 
impacto del subsidio eléctrico, se-
ñalando que 197 mil hogares del 
Biobío han sido beneficiados con 
esta medida. “Significó concre-
tamente una reducción de entre 
$7 mil y $12 mil mensuales en las 
cuentas de luz”.

Por otro lado, se puso en alta 
estima la puesta en marcha del 
Sistema Nacional de Cuidados, 
destacando aquí que, en la región, 
hay unas 200 mil personas en esta 
situación, de las cuales el 86 % son 
mujeres.

Macrozona Sur
En medio del balance, la auto-

ridad afirmó que la seguridad no 
basta por sí sola para resolver el 
conflicto. “No queremos menos 
atentados: queremos cero atenta-
dos”, sostuvo, insistiendo en que el 
enfoque del gobierno ha sido avan-
zar hacia el desarrollo como herra-
mienta clave para frenar la violen-

un conjunto habitacional en Ti-
rúa, el cual contempla la creación 
de 200 viviendas, junto a acciones 
simultáneas en Los Álamos, Santa 
Bárbara y Alto Biobío (760, 335 y 74 
viviendas, respectivamente).

El delegado evaluó los esfuerzos 
en infraestructura básica, como ca-
minos rurales, electrificación y pro-
yectos de agua potable. Tras esto, 
relató que entre 2019 (durante el 
gobierno anterior) y 2022, se bene-
fició a 8 mil 926 hogares con acceso 
al agua, con una inversión de $68 
mil millones, sumándose a otras 
intervenciones en obras menores y 
pozos en comunas como Quilaco.

Finalmente, recordó los compro-
misos asumidos por el Presidente 
Boric tras los resultados de la Comi-
sión para la Paz y el Entendimiento, 
entre ellos: un nuevo sistema de tie-
rras indígenas, reparación integral, 
reconocimiento constitucional a 
los pueblos originarios y una nueva 
institucionalidad indígena.

OPINIONES
twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FacebOOk dpr biObiO

cia rural en la Macrozona Sur.
Uno de los ejes centrales en este 

proceso ha sido el impulso habi-
tacional en zonas históricamente 
postergadas. En la provincia de 
Arauco se han construido 2 mil 
viviendas, mientras que en la pro-
vincia del Biobío fueron 6 mil 805.

A su vez, se mencionó que por 
primera vez se está construyendo 
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Política

Programa gubernamental

Plan Calles Sin Violencia: ministro de 
Seguridad confirmó incorporación de 
nuevos sectores focalizados en Biobío

 En su visita al Biobío, para ser 
parte de la Cuenta Pública 2025 de 
la Delegación Presidencial, el mi-
nistro de Seguridad Pública, Luis 
Cordero, entregó nuevos detalles del 
funcionamiento del Plan Calles Sin 
Violencia y confirmó la incorpora-
ción de nuevos polígonos -o sectores 
focalizados- dentro del programa en 
la Región. 

En esta línea, el secretario de Es-
tado indicó que “es un plan muy 
dinámico. De hecho, los resultados 
que está arrojando esa intervención 
dinámica son bastante positivos y, 
por lo tanto, se van a mantener así”. 

Consultado sobre el detalle de 
los sectores que se sumarán al plan, 
Cordero explicó que “no podemos 
divulgar cuáles son los próximos po-
lígonos por razones obvias, pero esa 
estrategia se va a mantener por sus 
resultados”. 

Paralelamente, en las últimas se-
manas, producto de hechos de alta 
connotación, se instalaron dudas 
respecto del funcionamiento del 
plan en la Región. Precisamente 
en casos como el de San Pedro de 
la Paz, ya que tras la balacera en 
el Colegio Nuevos Horizontes que 
dejó a tres estudiantes heridos, su 
alcalde (Juan Pablo Spoerer) señaló 
que no había sido notificado ofi-
cialmente del ingreso de la comuna 
al programa.

A lo último, también se suma la 
situación de Coronel que, si bien ya 
no se considera como un sector fo-
calizado, porque no ha registrado 
homicidios durante este año, aún 
está dentro del programa. 

En esa línea, el secretario de Esta-
do explicó que “tanto en esta región 
como a nivel nacional, Calles Sin 
Violencia es hoy una estrategia de 
intervención que aborda, dentro de 
una comuna, determinados espa-
cios o territorios, en el fondo. En al-
gunas ocasiones pueden ser simple-
mente cuadrantes muy específicos 
que, de acuerdo a la evidencia de la 
cual disponen las policías, implican 
intervenciones a las cuales está aso-
ciada Calles Sin Violencia”. 

Asimismo, el ministro detalló 
que el programa contempla estra-
tegias tácticas de patrullaje que, de 
acuerdo a lo que señaló, “permiten 

tiene que ver, entre otras cosas, en 
que la policía sabe cuándo va a in-
tervenir”, aseveró. 

Otro punto que abordó el titular 
de Seguridad Pública en su visita al 
Biobío es la comunicación con las 
autoridades locales de los respec-
tivos sectores focalizados, donde 
realizó una autocrítica como minis-
terio y dijo que “las comunicaciones 
pueden ser más expeditas (...) hay al-
gunos resguardos de comunicación 
que se deben adoptar, por lo menos 
nosotros como Ministerio de Segu-
ridad tenemos una visión autocríti-
ca en torno a que esa comunicación 
pudo haber sido más oportuna res-
pecto de las áreas específicas”. 

Pórticos en establecimientos
Tras lo ocurrido en el colegio de 

San Pedro de la Paz, se reactivó el 
debate alrededor de las iniciativas 
de instalar pórticos detectores de 
metales en los establecimientos 
educaciones y de también incluir-
los -como también a los centros de 
salud- dentro de la categoría de in-
fraestructura crítica. 

Bajo ese contexto,  el ministro 
Cordero afirmó que como carte-
ra no se cierran al debate y precisó 
que “la discusión me parece que es 
razonable tenerla, pero con todas 
las dimensiones”. De acuerdo con el 
titular de Seguridad, con el hecho se 
constató que el problema era el pe-
rímetro y el resguardo del estableci-
miento, desde el punto de vista de su 
infraestructura. 

Igualmente, Cordero precisó que 
el resguardo perimetral “tiene que 

ver simplemente con la libertad que 
tuvieron de acceso al interior del es-
tablecimiento por un lugar que era 
probablemente distinto de donde 
podía haber existido un pórtico”.

Relacionado al debate y lo ocu-
rrido en el colegio sampedrino, en 
línea con el resguardo perimetral, el 
ministro de Seguridad precisó que 
también se incorpora la aplicación 
de la Ley de Seguridad Privada, que 
entra en vigencia durante noviem-
bre de este año y que, según indicó, 
impondría obligaciones en la mate-
ria a este tipo de establecimientos.

“En otros términos, lo que necesi-
tamos, es que también las comuni-
dades educativas se comprometan 
con la seguridad de los estableci-
mientos. No es un problema cuántos 
policías o militares están fuera de él. 
Es al final del día cómo se garantiza, 
dentro de los establecimientos de se-
guridad. Por eso hay múltiples herra-
mientas. Y a veces simplificar esto 
con una frase creo que no se compa-
dece con la complejidad del proble-
ma”, dijo el secretario de Estado.

OPINIONES
twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

El secretario de Estado estuvo en Concepción, en el 
marco de la Cuenta Pública de la Delegación Presidencial. 
Abordó, también, el debate sobre la instalación de 
detectores de metales en escuelas. 

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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abordar determinadas considera-
ciones apuntadas en homicidios y 
en delitos violentos. De hecho, en 
esta región, los resultados de esas 
intervenciones específicas ya están 
obteniendo resultados”. 

Sobre las dudas que surgieron 
en torno a San Pedro de la Paz y 
Coronel respecto a si están integra-
dos en el programa o no, Cordero 
enfatizó que el plan es dinámico y 
va dependiendo de las decisiones 
policiales en sectores en específico. 
“Es un error asumir que son las co-
munas las que están en Calles Sin 
Violencia. Dentro de una comuna 
son determinados sectores. Y en se-
gundo lugar, Calles Sin Violencia se 
caracteriza hoy en los barrios foca-
lizados y priorizados como estruc-
turas dinámicas. Y ese dinamismo 



7Diario Concepción Sábado 14 de junio de 2025

DeSDe el tren a autoPiStaS 

Propuestas sobre transporte 
público marcan la visita de Jara 
y Matthei en Concepción

Ambas candidatas a la presidencia detallaron, en medio de sus 
giras por la región, sus ideas frente a los temas más contingentes 
que afectan a la población regional.

 La contingencia política 
del Biobío se vio marcada, en 
las últimas horas,  por la visi-
ta a Concepción de las candi-
datas presidenciales Evelyn 
Matthei, de Chile Vamos; y 
de Jeannette Jara, del Partido 
Comunista.

Si bien sus miradas pueden 
ser distintas por sus bloques 
políticos, ambas cartas  presi-
denciables coincidieron en la 
mejora del transporte público 
para Concepción y sus comu-
nas vecinas. La infraestructu-
ra, la calidad de la experiencia 
de los pasajeros y la desigual-
dad territorial son temas que 
aún están pendientes.

Dentro de la agenda desple-
gada, Jara realizó una visita al 
Biotrén donde puso principal 
énfasis en los actuales desa-
fíos en conectividad y trans-
porte público del Gran Con-
cepción. “Si bien es un muy 
buen medio de transporte, 
quedé un poco preocupada 
porque no viajé en hora punta 
y aun así estaba bastante lle-

no”, acotó.
Respecto a esta misma 

temática, criticó la infraes-
tructura de los paraderos de 
la ciudad, manifestando que: 
“Creo, además, que podemos 
hacer un poco más humanos 
los paraderos… hacía harto 
frío, estaban bien húmedos. 
Yo sé que ha llovido harto y la 
temperatura hoy día no está 
baja, por suerte”.

Jara en su recorrido tam-
bién destacó los avances tec-
nológicos que está concretan-
do el Biotrén, reafirmando su 
compromiso por ampliar el 
servicio a comunas como 
Penco, Tomé y Curanilahue.

Puntos clave de Matthei
Por su parte, la exalcaldesa 

de Providencia y actual can-
didata a presidenta, Evelyn 

Matthei, visitó la Confedera-
ción de la Producción y el Co-
mercio (CPC), donde definió 
las tres materias esenciales 
para la ciudad penquista.

“Uno, reducir drásticamen-
te los problemas de seguridad 
ciudadana, los delitos, el nar-
cotráfico. Lo segundo es pa-
rar la inmigración ilegal. Y lo 
tercero, creación de empleos. 
Esos son mis tres compromi-
sos con la Región del Biobío, 
pero también con todo el 
país”, explicó. 

Al igual que la candidata de 
izquierda, Matthei criticó fuer-
temente la situación de trans-
porte de la Región, en contras-
te con la capital: “En Santiago 
jamás soportarían los tacos 
que hay aquí, por ejemplo, en 
San Pedro de la Paz. Eso en 
Santiago no sería posible, ya lo 

próximo 29 de junio, contan-
do con voto voluntario.

“En ella podrán participar 
personas afiliadas a los par-
tidos políticos que participen 
en esta elección y personas 
independientes, es decir, que 
no están afiliadas a ningún 
partido político (...) Cabe des-
tacar que no podrán sufragar 
quienes estén afiliados a par-
tidos políticos que no partici-
pen en las primarias”, detalla 
la página del Gobierno.

En tanto la elección pre-
sidencial se llevará a cabo el 
domingo 16 de noviembre. 

OPINIONES
twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Noelia Ortega Sanhueza
contacto@diarioconcepcion.cl
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Política

la corporación regional de desarrollo, emprendimiento e 
innovación para la competitividad de la región del biobío, 
cita a asamblea general Ordinaria de socios, a realizarse el 
lunes 30 de junio de 2025 desde las 18:00 horas en depen-
dencias de la corporación, ubicadas en avenida arturo prat 
390 oficina 1107 edificio neo centro, concepción.

Tabla:
1.- aprobación acta sesión anterior
2.- aprobación informe financiero al 31 de diciembre de 
2024, inventario de     bienes y memoria anual
3.- sancionar propuesta de cuota social para el año 2025
4.- elección representantes comisión revisora de cuentas
5.- Varios

Sergio Giacaman García 
presidente

 corporación regional de desarrollo
 de la región del biobío

CORPORACIÓN REGIONAL DE DESARROLLO, 
EMPRENDIMIENTO E INNOVACIÓN PARA LA 
COMPETITIVIDAD DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

hubieran arreglado, pero como 
está lejos de Santiago, esas de-
cisiones no se toman”.

Asimismo, recalcó que se 
concentrará en enriquecer 
el desarrollo y la regionali-
zación. “Generalmente, hay 
una visión que es demasiado 
centralista, en que todo se ve 
desde la óptica de Santiago 
y demasiadas decisiones se 
toman en Santiago, donde 
mucha gente no conoce la 
realidad regional, ni los prin-
cipales problemas, ni cómo 
solucionarlos. Eso lo empe-
zamos aquí en la región del 
Biobío, básicamente porque 
esta es la región que siempre 
ha insistido en la regionaliza-
ción”, añadió.

Vale recordar que en el caso 
de la izquierda, las primarias 
están contempladas para este 
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Ciudad

Patrimonio del centro de concePción

Sin interrumpir el 
trabajo jurídico: 
Palacio de Tribunales 
entrará en obras de 
conservación

 En pleno centro de Concepción, 
el Palacio de Tribunales se prepa-
ra para una intervención que bus-
cará preservar su estructura, fun-
cionalidad y valor patrimonial sin 
interrumpir su operación judicial.

Así lo contempla el nuevo pro-
yecto de conservación licitado por 
la Corporación Administrativa 
del Poder Judicial (CAPJ), recien-
temente publicado en el portal de 
Mercado Público.

Según lo especificado en la pla-
taforma, el presupuesto referen-
cial del proyecto está estimado en 
un rango igual o superior a 1.000 
UTM ($68.785.000) e inferior a 
2.000 UTM ($137.570.000), de 
acuerdo con los valores vigentes.

La obra considera una serie de 
mejoras específicas, que incluyen 
la restauración de canterías, im-
permeabilización de superficies, 
pintura interior, reparación de 
ventanas, instalación de láminas 
antivandálicas, mejoras en siste-
mas de climatización, ilumina-
ción LED y cerraduras digitales.

Entre las condiciones clave esta-
blecidas para las empresas intere-
sadas, se estipula que la operación 

del tribunal no podrá verse afecta-
da por las faenas, por lo que estas 
no deberían de interferir con su 
funcionamiento.

Se permitirá incluso el trabajo 
nocturno, siempre que cuente con 
autorización y cumpla las normas 
de seguridad laboral, higiene y 
prevención de riesgos.

Vale recordar que en el recinto 
operan tribunales civiles, del Tra-
bajo, Familia y la Corte de Apela-
ciones local. 

Valor urbano e histórico
Más allá de las mejoras estruc-

turales, el Palacio de Tribunales 
de Concepción representa una 
pieza clave en la historia urbana 
de la ciudad.

Así lo plantea el historiador y 
profesor Javier Marín Montero, 
quien contextualiza el edificio en 
el marco del plan regulador apro-
bado en 1941 tras el terremoto de 
Chillán de 1939.

“Los palacios de tribunales vie-
nen a responder a una necesidad 
de reconstrucción y moderniza-
ción. El de Concepción se pensó 
para abrir el centro hacia la perife-
ria, particularmente hacia la Uni-
versidad de Concepción. Por eso se 

El proyecto contempla faenas en ventanas, pavimentos, 
pintura interior y equipamiento técnico, bajo condiciones 
especiales que aseguren la continuidad operativa del edificio.

Matías Molina Pérez
contacto@diarioconcepcion.cl
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1.000 a 2.000 UTM es el presupuesto referencial.
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diseñó con una lógica de apertura, 
conectando la ciudad con su barrio 
universitario”, explicó Marín.

El académico también destacó 
que este edificio es de los pocos en 
la ciudad que ocupan una manza-
na completa y permiten el tránsito 
peatonal a través de su estructura.

“Tiene una apertura significa-
tiva. Es un lugar de paso, de en-
cuentro, de protección, algo que 
no ocurre con las nuevas edifica-
ciones”, subrayó.

Desde la arquitectura, el valor 
de este edificio es indiscutible. Así 
lo planteó el arquitecto y académi-
co Luis Darmendrail, experto en 
historia arquitectónica penquista.

“Es una de las obras más sig-
nificativas dentro de nuestra ar-
quitectura. Representa muy bien 
el espíritu y la convicción de la 
reconstrucción de Concepción 
tras el terremoto de 1939, con un 
enfoque moderno, pero al mismo 
tiempo cívico”, indicó.

En esa línea, subrayó que se tra-
ta de una obra de largo aliento: 
“Tomó veinte años en ser cons-
truida, pero caló hondo en nuestro 
paisaje urbano. Es una gran pieza 

de nuestro patrimonio arquitec-
tónico moderno y un reflejo de las 
transformaciones de Concepción 
en la primera mitad del siglo XX”.

Darmendrail complementa esa 
idea destacando la integración 
urbana del inmueble. “Es un edi-
ficio que uno puede atravesar y 

que está inserto en una plaza que 
se conecta con la diagonal Pedro 
Aguirre Cerda y el eje Barros Ara-
na. Desde su génesis presentó una 
gran connotación moderna, con 
columnas sencillas, texturas aus-
teras, mármol en los accesos y una 
volumetría sobria”, detalló.

Agregó que su emplazamiento lo 
transforma en un punto de referen-
cia: “La plaza René Schneider es un 
espacio activo donde todo pasa: fe-
rias, concentraciones, eventos. Y la 
relación visual con la Plaza Perú es 
notable: uno puede estar ahí y ver 
el edificio de Tribunales”.

Desde la mirada de Marín, la 
conservación del edificio no solo 
es positiva, sino también necesa-
ria. Sin embargo, advierte sobre 
los riesgos de una intervención 
que no considere su valor arqui-
tectónico: “No muchos contra-
tistas comprenden el valor patri-
monial. A veces, en nombre de la 
modernidad, se hacen cambios 
estructurales que terminan debi-
litando la edificación, como ocu-
rrió con otros inmuebles”.

En esa línea, enfatizó que la 
conservación debe realizarse de 
forma participativa, con el Poder 
Judicial, profesionales del área y, 
cuando sea posible, también con 
la comunidad. 

“Toda intervención debería eje-
cutarse en conjunto. No se puede 
pensar en restaurar un edificio pa-
trimonial sin entender su valor en 
la vida cotidiana de las personas”, 
concluyó el historiador.

Por ello, Darmendrail advirtió 
que intervenir esta edificación sin 
criterios patrimoniales claros re-
presenta un riesgo.

“Cualquier elemento que se 
agregue puede alterar su silueta o 
imagen original. Concepción tiene 
una larga historia de malas inter-
venciones, y esta obra no debe su-
marse a esa lista. Si bien no es un 
monumento histórico, tiene una 
profunda conexión con la arquitec-
tura, la historia social y judicial de 
la ciudad. Las intervenciones de-
ben ser respetuosas con su forma, 
materiales y trayectoria”, reafirmó.

La licitación para las obras de 
conservación del Palacio de Tri-
bunales permanecerá abierta du-
rante las próximas semanas. Se-
gún el cronograma publicado en 
Mercado Público, la recepción de 
ofertas será hasta el día 21 desde 
su publicación y la adjudicación 
podría concretarse hasta 120 días 
después del cierre.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ciudad

más de $700 millones de inversión solo entre Penco y talcahuano

Municipalidades 
avanzan en 
ambiciosos planes de 
recambio de paraderos 
de transporte público 

 En el marco de la implemen-
tación de los nuevos recorridos 
de buses eléctricos en el Gran 
Concepción, los municipios de 
la zona han comenzado a idear 
planes de mejoramiento de para-
deros y señalética vial, con el ob-
jetivo de modernizar la infraes-
tructura y mejorar la experiencia 
de viaje de los usuarios del trans-
porte público.

Uno de los proyectos más am-
biciosos se desarrolla en Penco, 
donde el municipio anunció una 
inversión de $150 millones para 
renovar un total de 122 paraderos. 

Según el alcalde, Rodrigo Vera, 
el plan contempla dos etapas: la 
primera enfocada en 51 parade-
ros ubicados en los sectores por 
donde circulan los nuevos bu-
ses eléctricos y una segunda que 
abarcará 71 de estos puntos adi-
cionales en distintos lugares de 
Penco y Lirquén.

“El municipio ya tiene cuantifi-
cado el proyecto de mejoramiento 
de paraderos y señalética vial, con 
mejora en su carpeta de rodado y 
elementos reflectantes para la no-
che”, dijo Vera.

“Este proyecto se concreta con 
la llegada de los nuevos buses eléc-
tricos, ya que tienen un mayor ta-
maño y necesitamos adaptarnos 
a ello. Además, queremos mejorar 
todos los paraderos, porque enten-
demos que es un punto débil y que-
remos que nuestros vecinos y veci-
nas se sientan seguros a la hora de 

los $500 millones y se espera que 
el Gobierno Regional financie su 
ejecución.

El diseño de los nuevos parade-
ros buscará cumplir altos están-
dares de seguridad y resistencia. 
“Deben ser seguros, transparen-
tes, proteger del viento y resistir la 
salinidad del aire y las condiciones 
climáticas propias de Talcahua-
no”, señalaron desde el municipio.

En Concepción, el alcalde Héc-
tor Muñoz informó que ya se está 
trabajando en la reacondiciona-
miento de 33 de estas plazas de 
locomoción colectiva, que serán 
adecuados a los criterios de accesi-
bilidad universal y normas del Mi-
nisterio de Transportes. “Este tra-
bajo incluye nueva señalización, 
bancas, basureros e incluso pane-
les digitales en diez de ellos, que in-

formarán en tiempo real la llegada 
de los buses”, indicó Muñoz.

Aunque estas obras no están 
directamente relacionadas con el 
nuevo servicio de buses eléctricos 
de la línea Ruta Las Playas, el jefe 
edil enfatizó que forman parte de 
una política municipal que busca 
modernizar la infraestructura de 
transporte y mejorar la experien-
cia de los usuarios en su día a día.

Por su parte, en Hualpén, si bien 
aún no hay una intervención con-
creta, desde el municipio asegura-
ron que los paraderos actuales se 
encuentran a nivel de la acera, lo 
que facilita su uso por parte de los 
nuevos buses eléctricos. 

Además, se informó que se está 
elaborando un catastro como par-
te de un plan de mejoramiento que 
incluirá la evaluación de necesida-
des específicas de la comunidad.

Tecnología y transporte
Uno de los elementos comunes 

en este proceso de modernización 
son los paneles de información 
variable que ya comenzaron a ins-
talarse en diferentes puntos del 
Gran Concepción. Estos dispositi-
vos entregan datos en tiempo real 
sobre la llegada de buses a cada 
paradero.

Desde la Seremi de Transportes 
del Biobío, señalaron que  ya están 
operativos dos paneles en Penco y 
tres en Talcahuano, mientras que 
diez más en Concepción serán in-
augurados próximamente. 

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

En la comuna pencona se proyecta la renovación de más de 
120 de estos espacios, en vista de los nuevos buses eléctricos 
que operan ahora en la ciudad.

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl
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esperar los taxibuses”, afirmó.

En Talcahuano
Desde el municipio de Talca-

huano, se informó que la Dirección 
de Tránsito elabora una propuesta 
para el reemplazo y unificación 
del diseño de todos los paraderos 
de la comuna, la que se espera esté 
terminada antes de fin de año. El 
plan tendría un costo superior a 
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Ciencia&Sociedad

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN UDEC E INSTITUTO MILENIO SECOS

Cambio global en el océano: 
hacia respuestas críticas para 
la adaptación de las especies 
marinas y el desarrollo local

Las condiciones ambientales están cambiando de forma inevitable, con 
impactos a personas y organismos que pueden ser menos o más tolerantes, 
todos con rol ecológico y muchos también económico. Prepararse para 
afrontar nuevos escenarios es clave y tanto Chile como especialmente Biobío 
con su diversidad climática y biogeográfica y de variables estresoras para la 
biodiversidad dan laboratorios únicos para comprender, predecir y proponer.

La evidencia demuestra y proyec-
ta el aumento en frecuencia e inten-
sidad de los eventos meteorológicos 
extremos, como olas de calor y ríos 
atmosféricos, por el calentamien-
to global y cambio climático. Y su 
ocurrencia puede afectar tanto a 
territorios y comunidades como a 
la biodiversidad adaptada a ciertas 
condiciones.  

El océano, con su riqueza bioló-
gica inconmensurable y funciones 
vitales para el planeta que se cele-
bran y concientizan en junio con el 
8 como día mundial establecido por 
la ONU, no está ajeno a la influencia 
de eventos extremos con su abrup-
to impacto ni a fenómenos globales 
que han ido transformando las con-
diciones ambientales en distintas 
zonas, haciendo que aguas cam-
bien su temperatura, pierdan oxíge-
no o sean más ácidas, por ejemplo.

Es el contexto de la investigación 
del Laboratorio de Ecosistemas 
Costeros y Cambio Ambiental Glo-
bal (ECCALab) que dirige el doctor 
Cristian Vargas en la Facultad de 
Ciencias Ambientales de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), en co-
laboración con el Instituto Milenio 
en Socio-Ecología Costera (Secos) 
donde es investigador.

Y es que Chile, con su diversidad 
geográfica y climática que se expre-
sa en la extensa costa de más de 6 
mil kilómetros de norte a sur en el 
Pacífico Sur, y Biobío, con una zona 
marina productiva e influenciada 
por múltiples variables, ofrecen la-
boratorios naturales únicos para 
responder preguntas críticas para 
comprender el presente, proyectar 
el futuro y proponer estrategias 
para afrontar nuevos escenarios 
que Vargas con su grupo aprove-
chan para comprender tanto los 
efectos del cambio global como la 
capacidad adaptativa de especies 
marinas, todas tienen rol ecológico 
y muchas también económico a ni-
vel nacional y local. 

“El cambio climático no es algo 
que podamos revertir y lo que nos 
queda es adaptarnos”, sostiene el 
investigador.

Misma especie, distinta 
población: ¿igual adaptación? 

“Desentrañando el papel de la 
predictabilidad ambiental en la 
modulación de la plasticidad fe-
notípica divergente en organismos 
marinos a lo largo de gradientes 
oceanográficos y latitudinales” es 
uno de los proyectos recientes y 
destacados por Cristian Vargas.

Financiado por la ANID por cua-

tro años, busca entender cómo la 
predictabilidad de las especies y 
los regímenes de variabilidad de 
parámetros ambientales pueden 
modular la adaptación local y las 
respuestas tanto fisiológicas como 
evolutivas de organismos marinos 
frente a condiciones extremas.

El gran objetivo es identificar si 
las respuestas adaptativas y evo-
lutivas se explican por factores ge-
néticos o al entorno en que se han 
desarrollado y habitan.

La investigación aborda cinco 
zonas clave y muy diversas desde 
Caldera hasta la Patagonia norte, 
incluyendo al Golfo de Arauco en 

Biobío. 
Y el foco de estudio es el chorito 

maico, bivalvo no comestible muy 
parecido al que se come, del que 
destaca que “es muy pequeño, pero 
cumple un rol ecológico importan-
te y está distribuido desde Ecua-
dor, Perú y Chile de Arica a Punta 
Arenas”. 

Al respecto, expone que a lo largo 
de la costa chilena hay condiciones 
ambientales diversas, con zonas 
más variables o estables climáti-
camente, características natural-
mente más extremas como aguas 
ácidas o bajas en oxígeno, o con 
mayor o menor ocurrencia históri-

ca a eventos extremos. 
En esas particularidades habi-

tan y evolucionan las especies, al-
gunas propias de un área acotada 
y otras extensas y diversas como el 
chorito maico. Por eso, afirma Var-
gas, es  “excelente modelo de estu-
dio” para entender mecanismos de 
adaptación y supervivencia en es-
cenarios tan contrastantes como 
Caldera con el Golfo de Arauco o la 
Patagonia. 

“A partir del uso de la informa-
ción de una especie modelo podría-
mos sacar conclusiones sobre qué 
le podría estar pasando a otras y 
hacer proyecciones”, aclara. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

FOTO: Cedida

8 de junio 
se celebra el Día Mundial de los Océanos, 
fecha instaurada por la ONU para relevar sus 
funciones vitales y estado para promover la 
consciencia y conservación.

EL GOLFO DE ARAUCO es 
una zona productiva, donde 
influyen diversas variables 
y genera gran interés como 
laboratorio en torno al 
cambio global. 
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todas las zonas marinas”. Hay otras 
más estables y con menos presiones.

“En el Golfo de Arauco por un lado 
tenemos el río Biobío, el más impor-
tante en Chile en términos de descar-
ga e impactos que genera en la zona 
costera, con uno de los cañones sub-
marinos más profundos e importan-
tes del territorio chileno”. El río lleva 
aguas dulces al mar, descargando 
nutrientes  y sustancias. Aunque este 
cuerpo de agua también lleva quími-
cos y otros elementos potencialmen-
te nocivos de actividades diversas que 
se desarrollan a lo largo de la cuenca. 

“Además, el Golfo de Arauco tiene 
surgencia costera que genera bajas de 
oxígeno y pH del agua”, añade. Este 
fenómeno ocurre cuando aguas pro-
fundas más frías y ricas en nutrientes, 
entre otras características, emergen a 
la superficie más cálida. 

Además,  advierte que hay alta 
intervención humana, con diversas 
actividades industriales como la celu-
losa  y descargas domiciliarias. 

En este contexto local, se suman 
los efectos  de fenómenos globales y 
más eventos extremos.

Aun así, el Golfo de Arauco es muy 
productivo si de recursos marinos se 
trata. De ahí que la pesquería es una 
actividad primordial y la acuicultura 
gana espacio en las comunidades, y lo 
que allí dé o no éxito da también luces 
de qué caminos seguir para afrontar 
mejor las nuevas condiciones que 
suponga el cambio climático a nivel 
local o más allá.

Preguntas críticas
¿Cómo han influido los cambios 

históricos en el océano en la evolu-
ción de las especies marinas?, ¿la 
regularidad o imprevisibilidad de los 
cambios afectan las respuestas fisio-
lógicos y desarrollo de organismos?, 
¿se adaptan de forma distinta las po-
blaciones que viven en condiciones 
extremas permanentes?; ¿se podría 
usar este conocimiento para predecir 
la respuesta de estas especies a even-
tos extremos?, destaca el académico 
UdeC e investigador Secos Cristian 
Vargas entre las preguntas clave que 
se busca responder en el proyecto vi-
gente de cuatro años. 

Para llegar a las respuestas críticas, 
la investigación incluye monitoreos 
oceanográficos continuos con sen-
sores autónomos que registran va-
riables relevantes, pruebas en labora-
torio para evaluar diversos aspectos 
biológicos de los organismos, y estu-
dios en terreno. 

En este sentido, cuenta que “hemos 
estado instalando sensores oceano-
gráficos en Caldera, Tongoy, Viña del 
Mar, Golfo de Arauco y la zona de 
Chome, y queremos en Valdivia y cer-
ca de Hornopirén”. 

En el marco del trabajo científi-
co, Vargas destaca el montaje de un 
nuevo laboratorio experimental en la 
UdeC, en un esfuerzo conjunto de la 
Facultad de Ciencias Ambientales, el 
Centro Eula y el Instituto Milenio Se-
cos. El espacio está equipado con un 
sistema de recirculación de agua de 
mar desarrollado junto a Jorge Silva, 
magíster en Biociencia y Bioingenie-
ría del Departamento de Oceanogra-
fía UdeC, que permitirá realizar expe-
rimentos controlados a varios niveles 
de temperatura, oxígeno y pH.

Ello se complementa con el labo-
ratorio de química del carbono del 
ECCALab, donde se puede medir con 
alta precisión el pH y contenido de 
dióxido de carbono en el agua de mar. 

El laboratorio del Golfo de 
Arauco

El proyecto Anid aporta a robus-
tecer una línea de investigación apli-
cada del Instituto Milenio Secos para 
contribuir en decisiones y planes de 
acción para la adaptación al cambio 
climático, particularmente en pesca y 
acuicultura en Chile y sobre todo Bio-
bío. Es que a nivel local hay muchas 
comunidades que dependen de los 
recursos costeros para subsistir.

“Dentro de muchas estrategias que 
se proponen en los planes de adapta-
ción al cambio climático está diversi-
ficar la acuicultura para la seguridad 
alimentaria”, explica Vargas. Lo mis-
mo para la agricultura. Actualmente 
la actividad acuícola en Chile está 
predominada por pocas especies, 
una de las más conocidas a escala 
industrial es la salmonicultura, y un 
reto es lograr cultivar una diversidad 
para sostener la alimentación y eco-
nomías locales, de cara a condiciones 
más extremas y adversas en el mar 
que complejicen la productividad de 
recursos marinos y la pesca. 

“Ayudar a que las comunidades 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: aqua

FOTO: inCar

DIVERSIFICAR LA 
ACUICULTURA es una de las 
estrategias que se postulan 
como clave para la adaptación 
al cambio climático y la 
seguridad alimentaria.

EL CHORO ZAPATO se 
cultiva a pequeña escala en 

Laraquete, y su gran tolerancia 
a condiciones extremas le 

ubica como herramienta 
para la adaptación desde la 

acuicultura.

Doctor Cristian Vargas, director ECCALab 
UdeC e investigador Secos.

“El Golfo de Arauco es un 
laboratorio natural porque 
ocurren muchas cosas en un 
área relativamente pequeña”.

FRASE más vulnerables, pequeños agricul-
tores en la tierra o pequeños acuicul-
tores y pescadores artesanales en la 
costa, encuentren especies más tole-
rantes a las condiciones es una buena 
herramienta de conocimiento para 
generar adaptación”, manifiesta. 

En ese horizonte el trabajo en el 
productivo y único Golfo de Arauco 
es especialmente relevante.

Allí se avanza en estudios con es-
pecies que se usan en acuicultura a 
pequeña escala. Un ejemplo es el cho-
ro zapato que se cultiva en las costas 
de Laraquete. “En experimentos en 
laboratorio hemos encontrado que 
es súper tolerante a la acidez, hipoxia 

(bajo oxígeno) y que puede soportar 
altas temperaturas”, expone. Junto 
con mantener su crecimiento y cons-
trucción de concha bajo estas condi-
ciones, ajusta la composición de es-
tructuras calcáreas, favoreciendo su 
resistencia a ambientes hostiles. 

Y es que el Golfo de Arauco da es-
pacios únicos para producir conoci-
mientos de impacto. “Es un labora-
torio natural porque ocurren muchas 
cosas en un área relativamente pe-
queña”, explica el académico, “toda la 
conjunción de estresores ambientales 
que se quieren estudiar, de escala lo-
cal y global, se dan en la misma zona 
que es muy chica, y eso no sucede con 
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Economía&Negocios

TRAS REUNIÓN CON SUBSECRETARIO DE PESCA

Crisis de la jibia en 
Lebu: proponen una 
zona contigua con 
Maule para asegurar 
actividad y recurso

Una serie de reuniones sostu-
vieron, en Santiago, pescadores 
artesanales de Lebu; la alcaldesa 
de la ciudad, Marcela Tiznado; 
entre otros representantes de la 
zona, en el marco de la crisis de 
la jibia.

Vale recordar que desde hace 
meses vienen alertando que el 
recurso desapareció en la costa 
local, manteniéndose frente a la 
Región del Maule, lo que ha for-
zado que trabajadores de mar de 
la Provincia de Arauco se trasla-
den a ese punto del país. 

De ahí que a través de un ofi-
cio dirigido al Presidente de 
la República, Gabriel Boric; al 
ministro de Economía, Nicolás 
Grau y al subsecretario Salas, 
enviado el 11 de junio, la alcal-
desa Tiznado, en representación 
de pescadores artesanales y sus 
familias, solicitó soluciones ad-
ministrativas al problema sur-
gido tras multas cursadas de 
parte a embarcaciones jibieras 
de Biobío. 

Las citaciones fueron cursa-
das a 20 naves, la semana pasa-
da, tras una solicitud de fiscali-
zación que, según Sernapesca, 
emanó de pescadores artesana-
les de la región del Maule. Las 

multas fueron parte del origen 
de movilizaciones de los afecta-
dos y sus familias que incluyeron 
bloqueo de rutas. 

Lo anterior, en el contexto que 

el recurso jibia tiene restriccio-
nes de recolección permitiendo 
solo operaciones en cada Re-
gión, en circunstancias que la 
norma vigente no reconocería 

el estatus altamente migratorio 
del recurso. 

Vía Administrativa 
De acuerdo con el oficio de la 

Municipalidad de Lebu, la pri-
mera autoridad comunal solici-
ta soluciones por la vía adminis-
trativa. 

En primer término, contar con 
extensión de la Zona de Opera-
ción Pesquera Artesanal lo que 
“solo requiere la modificación 
del Decreto número 139, me-
diante una resolución funda-
da del subsecretario de Pesca”, 
medida que “ha sido aplicada 
en otras pesquerías como el 
bacalao” y que “permitiría que 
embarcaciones del Biobío pue-
dan operar temporalmente en 
regiones donde se ha desplazado 
el recurso”. 

Como segunda, eventual solu-
ción administrativa, en el oficio 
se lee que la alcaldesa plantea la 
“creación de una Zona Contigua 
Interregional. Mecanismo ya im-
plementado entre las regiones 
de Los Lagos y Aysén, a través de 
convenios interregionales y reso-
lución de la Subsecretaría de Pes-
ca”. Esto, “permite acuerdos entre 
flotas, con fiscalización comparti-
da y acceso legítimo a zonas mi-
gratorias de recursos pesqueros”. 

Se definió un equipo de trabajo para avanzar en soluciones 
específicas como lograr un acuerdo entre pescadores de 
ambas regiones.

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

20 naves fueron citadas por la autoridad al 
encontrarse trabajando fuera del Biobío. 
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Ambas propuestas serían tema 
de conversación en reuniones 
sostenidas en la tarde del jueves 
12 de junio con autoridades en 
Santiago de las cuales habría ha-
bido un acuerdo para avanzar en 
la generación de una zona conti-
gua y declarar a la jibia como un 
recurso altamente migratorio. 

“Con los pescadores vinimos a 
buscar una solución inmediata, 
a corto plazo, que permitiera un 
acceso a la pesca lo más pronto 
posible, eso no ha ocurrido. Se 
nos habló de tres posibilidades, 
una legislativa, otra administra-
tiva y de zona contigua también, 
pero, como lo vemos, es sin una 
solución rápida, que es lo que 
buscamos”, manifestó la jefa 
edilicia tras la serie de reuniones 
sostenidas con distintas reparti-
ciones públicas.  

En cuanto a los pasos a se-
guir, Tiznado detalló que como 
municipio tendrán que oficiar a 
distintos estamentos, “producto 
de que, si no hay una solución 
real, tendremos que pedir se ge-
nere algún plan de mitigación 
de emergencia para que los pes-
cadores puedan tener alimentos 
en sus casas”.  

También, manejan la opción 
de buscar recursos mediante el 
Gobierno Regional para viabi-
lizar la opción de implementar 
una zona contigua.

Subsecretario 
Julio Salas, subsecretario de 

Pesca, sobre cómo evaluó la reu-

FOTO: CEDIDA

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tigua si no existen aún acuerdos 
al respecto. “Lo peor que puede 
haber en esta materia es que se 
plantee forzar situaciones don-
de no existen actores aun con-
versando sobre estos puntos, 
entonces, aventurar sobre even-
tuales recursos para compensar 
acuerdos de zonas contiguas, 
se tienen que hacer después de 
que existan acuerdos, pero si no 
existen, es mejor no tocar ese 
punto todavía”. 

“Fue una reunión muy pro-
ductiva, me parece que tiene 
un buen espíritu y en la medida 
que tengamos oportunidad de 
generar diferentes herramientas 
para responder a la necesidad 
que tienen calificaría la reunión 
con un 7”, expresó también el 
subsecretario de Pesca. 

Alexis Gavilán, presidente de 
la Mesa Jibiera de Lebu sobre 
cómo evaluó la reunión con el 
subsecretario y su equipo, contó 
que “el término que puedo usar 
es optimismo y puede ser fe tam-
bién. Nuestros argumentos son 
sólidos y en base a eso comen-
zaremos un trabajo que puede 
ser lento o rápido, pero creemos 
que, al final del túnel, veremos la 
luz (...). Creo que la zona conti-
gua es lo más rápido y creemos 
que los dirigentes y pescadores 
del Maule entenderán que esto 
nace básicamente de la nece-
sidad de trabajar y no de otra 
cosa”, concluyó.

nión, dio cuenta de que fue una 
conversación franca en que se le 
mostró cuáles son las preocupa-
ciones, particularmente, del re-
curso jibia. “Definimos un equipo 
de trabajo que pueda avanzar en 
soluciones específicas para dar 
cuenta de que, efectivamente, 
tienen un problema que es real en 
los pescadores de la comuna de 
Lebu y Arauco”, afirmó Salas.

El subsecretario de Pesca ase-
veró que lo que se planteó en la 
instancia fue “la posibilidad de 
abrir diferentes diálogos y alter-

nativas. Por ejemplo, un diálogo 
entre pescadores artesanales 
de Biobío y el Maule. No es po-
sible generar acuerdos forzando 
a unos pescadores, se requiere 
voluntad de los actores y eso es 
algo en que los pescadores arte-
sanales tienen mucha experien-
cia en esto y pueden explorar ese 
tipo de conversaciones para ver 
si pueden llegar a buen entendi-
miento en esa materia”. 

Del mismo modo, Julio Salas 
indicó que es muy prematuro ha-
blar de una potencial zona con-
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Cultura&
Espectáculos

SE PRESENTARÁ EN LA JORNADA DEL 23 DE JUNIO

Animales Exóticos 
Desamparados 
lleva su transgresora 
propuesta al festival 
Rock al Parque

La potente y transgresora banda 
penquista Animales Exóticos Des-
amparados será parte de la edición 
2025 de Rock al Parque, el festival 
de música gratuito más grande de 
América Latina que se celebrará en 
Bogotá, Colombia entre el 21 al 23 
de junio próximo. Precisamente, 
el quinteto local se presentará en 
la última jornada del evento, opor-
tunidad en que harán un viaje por 
sus distintos álbumes.

“Nuestra banda se ha caracteri-
zado, durante toda su trayectoria, 
por presentar en vivo una especie 
de recorrido de los distintos traba-
jos discográficos registrados hasta 
la fecha, álbumes y EP, también 
considerando elementos audio-
visuales, textos y poesía en vivo. 
En fin, consideramos temas que 
podamos demostrar, tanto hacia 
la audiencia como ante las demás 
bandas, nuestra propuesta sonora 
y audiovisual. Serán 50 minutos 
para desplegar nuestra música y 
puesta en escena”, comentó Vi-
cente Rodríguez, guitarrista de la 
banda.

Hacer hincapié en que Naiomi 
Ruiz, bajista y vocalista del grupo, 
en abril del año pasado emprendió 
nuevos rumbos profesionales en 
Alemania, y fue reemplazada por 
Matías Barrientos. “En esta presen-
tación recurriremos más a nuestro 
lado instrumental, aprovechando 
el nuevo integrante y que tenemos 
varias canciones sin voces”, acotó 
Rodríguez.

Sobre la oportunidad de poder 
participar en una cita internacio-
nal tan importante como este fes-
tival, que desde el año 1995 se ha 
transformado en el gran evento en 
vivo de nuestro continente, Víctor 
Chavarría, baterista de la banda, 
dijo que “para nosotros, llegar a 
Rock al Parque es una sorpresa 
gratificante. Sabemos lo que este 
festival representa para la historia 
de la música en el continente, y es-
tamos orgullosos de llevar desde 
Concepción una voz alternativa, 
crítica y humana de nuestro terri-
torio”.

Destacar que Animales Exóti-
cos Desamparados ha participado 
en diversos festivales locales y na-
cionales. Y también han realizado 
diversas giras por el extranjero, 
tocando en distintos escenarios de 
Argentina, Brasil, Uruguay y tam-
bién Europa. Lo de ahora también 
viene a sumar provechosamente 
en esta consolidación internacio-
nal. “De alguna manera, las expec-
tativas de ahora son que, al ser un 

festival latinoamericano y que re-
úne cerca de 50 bandas, podamos 
compartir nuestra identidad como 
proyecto musical. Y también ge-
nerar de alguna forma, nexos con 
personas de diversos lugares, ya 
que al ser una instancia gratuita, 
permite que sea abierto a todo pú-
blico. En ese sentido, el horario de 
nuestra presentación nos favorece, 
ya que es dentro de la tarde”, confe-
só el guitarrista.

Al respecto, añadió que “tene-
mos la confianza que esta oportu-
nidad nos permitirá, a nivel Lati-
noamericano, proyectar nuestro 
trabajo, dar a conocer nuestro 
nombre y propuesta, y generar con-
tactos para nuevos festivales en 
nuestro continente y en diferentes 
latitudes del mundo, siendo ideal 
llegar a México y Norteamérica”.

Nuevos horizontes y nuevo 
material

Mencionar que la inclusión de la 
banda en el Rock al Parque de este 
año se debió a su participación en 
el Rockódromo realizado en di-
ciembre del año pasado, ahí “gra-
cias a la gestión de la producción 
de ese festival, logramos ser inclui-
dos en esta gran cita en Colombia. 
De alguna forma, que otros pro-
ductores nos postulen a festivales 
internacionales, y que resulte bien 
nuestra participación rindiendo 
de buena manera, promueve a que 
otros productores nos apoyen en 
otras instancias foráneas. Estamos 
enfocados en lograr una buena 
participación”, señaló Rodríguez. 

Más allá de esta estelar presen-
tación en vivo, el grupo proyecta el 
registrar nuevo material de estudio, 

engrosando así su discografía com-
puesta por los EP “Mundos Simultá-
neos” y “Memorias y Desmemorias”, 
y el álbum “Del Caos al Cerebro”. 
“Este año, fuera del Rock al Parque, 
estamos dándonos un tiempo de 
las presentaciones en vivo y, sobre 
todo, estamos preproduciendo nue-
vo material, o sea, componiendo, 
grabando maquetas sobre nuevos 
temas para un nuevo EP. Este fes-
tival nos pilla dentro de este proce-
so. Más que una interrupción, nos 
motiva para que a nuestro regreso 
podamos terminar de componer y 
producir el nuevo material. Espera-
mos que vea la luz antes que finalice 
el año, tentativamente durante oc-
tubre”, cerró el músico.
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La banda 
penquista, 

que fusiona 
postpunk, 

harcore y rock, 
será parte 

de esta cita 
colombiana, 

la más grande, 
gratuita e 

importante 
dentro de 

nuestro 
continente. 

Presentación 
en que tocarán 

lo mejor de su 
discografía que 
abarca 15 años 

de historia.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

La presentación de 
Animales Exóticos Desam-
parados está programada 
para el lunes 23 de junio 
en el Escenario Plaza del 
Parque Simón Bolívar. 

El grupo proyecta la libera-
ción de nuevo material para 
el mes de octubre, siendo 
su participación en Rock 
al Parque una motivación 
para concluir el nuevo EP.

A la fecha, el grupo tiene a 
su haber los EP “Mundos Si-
multáneos” (2015) y “Memo-
rias & Desmemorias” (2019), 
además del álbum “Del 
Caos al Cerebro” (2017). 
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Una batalla 
que no duerme

Como un río, de cristalina, pero 
muy profunda transparencia, el 
torrente de Avenida Zungun (Edi-
ciones Kultrún, 2024) deja ver, a 
primera vista, su fondo y el sentido 
de su curso; sin embargo, puede 
sorprender a quien pretenda tocar 
fácilmente las piedras del lecho o 
nadar a contracorriente descono-
ciendo el mandato del agua. 

Antología personal de tres volú-
menes — (Romería, 2010; El Mapa 
Roto, 2014, y Preguntas al Sur de 
Fantasía, 2021), este libro del escri-
tor y fotógrafo Wenuan Escalona 
(Temuco, Chile, 1977), enfila, des-
de su primer texto —“Apunte”—, a 
ideas fuerza que obsesionan al su-
jeto lírico. A saber: el riesgo-com-
bate perenne (“¿Mi obstinación?, 
mojarme. Seguir duro vuelta a 
vuelta…”); la indagación en/por la 
memoria (“Bajo la ceniza hay vo-
ces que me hablan, ecos que me 
cuentan la memoria como la ni-
ñez de un río y sus preguntas”), y 
la búsqueda de la propia identidad 
en un infinito peregrinaje (“He de 
escuchar quién habla por esta voz 
que soy. He de encontrarme en esta 
romería”).

Compuesto por 79 poemas, cifra 
que podemos presuponer inten-
cional, para evadir la cómoda re-
dondez de lo cerrado, el libro fluye 
en sus 131 páginas precisamente 
como una romería, a ritmo de trote 
(esa constancia de los maratonis-
tas) a través de calles, personajes, 
circunstancias vitales, conceptos, 
mediante los cuales el hablante 
poemático va declarando, traslu-
ciendo, inscribiendo su constante 
mirada de aprendiz, que no de in-
genuo. “Abre la puerta de ceniza/ 
mira este mapa quebrarse/ Camí-
nalo”, reza uno de los textos. Y en 
muchos otros se reitera la alusión 
al “mapa roto”, ineluctable destino 
de rehacer las rutas desde el ayer 
hasta el mañana, como un “nóma-
de insoportable”.

En diálogo imperativo con un 
alter ego nombrado como el autor, 
el sujeto lírico traza su sino de voz 
ancestral: “Entonces, Wenuan, sé 
corazón y mente/ de las épocas, 
indaga en su fuego, sombra/ y en 
el miedo de los que alzaron y de-
molieron/ el esplendor de ciuda-

des”. Pero como si quisiera bajarse 
rápido de los falsos montículos de 
la grandilocuencia histórica, de-
clara: “No celebro a la memoria ni 
a la certidumbre del pasado/ pues 
todo cachivache del afecto, todo 
laurel, columna y familia/ se con-
trae y despedaza a cada instante/ 
como la esquirla de un planeta fa-
llecido”.

He ahí, entre otras, una de las 
virtudes cardinales del libro: en 
un vaivén de habilidosa factura 
avanza y retrocede, encumbra y 
deshace, confía y maldice, defiende 
y refuta, dejando solo enhiesta la 
auténtica lucidez, que no se arropa 
en las verdades absolutas o en los 
fáciles descubrimientos. Pues, a fin 
de cuentas, “Hay algo como una 
batalla que no duerme/ en la ma-
ñana de mi palabra”.

Mención aparte merecen las fo-
tografías del autor (en rigor propie-
dad de la voz poética) que acom-

pañan a modo de separadores o 
descansos de lectura los poemas. 
Blanco y negro. Casi siempre pla-
nos generales, donde hay que mi-
rar varios detalles, ángulos y fugas 
para captar, acaso, las conexiones 
de sentido. Juego con las sombras, 
claroscuros, donde persiste un ras-
tro de luz, pero no la luz misma, 
sino su reflejo, su efecto, la huella 
sutil. Intentos de congelar el movi-
miento, la bruma, lo ignoto.

“La poesía de Wenuan, como la 
de otros poetas mapuche contem-
poráneos, […] cuenta a la vez que 
canta; y lo hace sobre una territo-
rialidad de la que se hace parte, en 
la que él mismo, como sujeto real 
y poético, está entramado (quizás 
atrapado) junto a una memoria 
real o ficcionada que no lo deja, 
aunque reniegue de ella”, afirma la 
también poeta y académica Mari-
bel Mora Curriao, en el sustancio-
so prólogo.

En ese cuento/canto, por instan-
tes aflora el manifiesto (“Yo vengo 
a encontrar un proyectil que hiera/ 
una semilla que nazca/ yo vengo 
en la pregunta que me vive/ Y es 
bueno que así sea”); pero a la vuelta 
de unos versos, el remanso deja ver, 
nuevamente, la hondura lúcida de 
su exploración, esa en la que “Para 
Traicionar tu Máscara, Escribe”: 
“Memoria: reunión de ficciones, 
ética omnipresente. […] Memoria, 
construcción opuesta a la musa de 
la historia. […] ácida, indetermina-
da,/ sináptica.”

Aguas cristalinas, ya lo dijimos, 
donde vale la pena bucear buscan-
do el “rastro de energía”, del que, tal 
vez, no quede más que el silencio. 
En alguna orilla, no obstante, “un 
niño mapuche ríe, juega, recuerda 
y olvida”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura&Espectáculos

Reseña Literaria
Colaboración de Cátedra Gonzalo Rojas, UdeC

AUTORRETRATO DE 
WENUAN ESCALONA,
 tomado de sus redes 
y portada del volumen.
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FINAL DE LA LNB

A cara de perro en Quilpué: UdeC 
quiere rugir más fuerte que Leones 

El Campanil visita esta noche a los felinos en el cuarto juego de 
la definición de la Liga Nacional, con el objetivo de mantener el 

control de la serie.

Esta noche a las 20:30 horas, se rea-
nuda una de las finales más atractivas 
de los últimos años en la Liga Nacional 
de Básquetbol. Universidad de Con-
cepción visita a Colegio Los Leones en 
Quilpué, en el cuarto juego de una se-
rie al mejor de siete que ya tiene tintes 
de batalla táctica y física.

El Campanil, que llegó con ventaja 
tras ganar los dos primeros partidos en 
casa, cedió terreno en el tercer encuen-
tro, cayendo 76-70 en un duelo donde 
la intensidad y el juego en la pintura 
marcaron diferencias en beneficio del 
elenco quilpueíno. Con la serie 2-1 to-
davía a su favor, los auricielos necesi-
tan ganar al menos uno de los partidos 
que les restan como forasteros para 
soñar con levantar el trofeo en su for-

t a lez a 
de la 
C a s a 

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

del Deporte.
Santiago Gómez, entrenador de la 

UdeC, hizo una autocrítica clara tras 
la derrota: “No leímos bien algunas 
situaciones y nos costó encontrar va-
riantes ofensivas. Tuvimos los tiros, 
pero no entraron. Talley, por ejemplo, 
suele tener ventaja en el uno contra 
uno, pero esta vez no estuvo tan fino”, 
explicó.

El DT también apuntó a un aspecto 
clave: el juego físico de Los Leones 
en la pintura y la necesidad de 
mejorar en la defensa posicional. 
“Ellos postean a muchos jugado-
res, nos sellaron mejor y jugaron 
más físico. No podemos perder 
esa lucha si queremos ganar la serie”, 
sentenció.

Por su parte, el base auricielo, Ni-
colás Aguirre, uno de los más des-
tacados en el último compromiso, 
comentó que, pese a la frustración, el 
equipo se mantiene enfocado. “Sabe-
mos que queda mucho aún. Me sentí 
cómodo asumiendo un rol más ofensi-

vo. Uno tiene que estar listo para todo 
en una final”, afirmó.

Aguirre también valoró el desafío 
físico que ha significado la serie: “Para 
esto nos preparamos, para esto entre-
namos todos los días. Sabemos que no 
hay margen de error y que defender 
mejor nos va a permitir correr más la 
cancha”.

El objetivo de los universitarios para 
esta ocasión es claro: recuperar la chis-

pa en defensa, ajustar en 
el cinco contra cinco y 
sumar una victoria que le 
devuelva la tranquilidad 

antes de volver a la Casa 
del Deporte, si es 

n e c e s a r i o , 
para el sex-

to juego.

PARTIDOS FINAL

86-68
LeonesUdeC

73-59 76-70
Leones LeonesUdeC UdeC

Fase regular

Récord: 

Playoffs:

En casa: 

En casa: 

De visita: 

De visita: 

1°

26-6

8-3

15-1

6-0

11-5

2-3

Fase regular

Récord: 

Playoffs:

En casa: 

En casa: 

De visita: 

De visita: 

2°

28-4

7-4

15-1

6-0

13-3

1-4



19Diario Concepción Sábado 14 de junio de 2025
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Dos bravos en racha: UdeC 
va por su cuarta victoria en 
línea chocando con Temuco

La “Nona” Muñoz comenta, me-
dio en broma, que justo se pilló a 
Temuco en el peor momento. Con 
Mario Salas en el banco llevaban 6 
partidos sin ganar y 3 sin marcar 
goles, pero los tomó el “Huevito” 
Valencia y agarraron vuelo con 3 
victorias consecutivas. Un equipo 
duro, con jugadores de renom-
bre, pero del otro lado, esta UdeC 
silenciosa que salió de un bache, 
volvió a la carga y está tercera en 
el torneo de Primera B. A las 12.30 
horas se verán las caras en el Ger-
mán Becker.

El técnico auricielo siempre ha 
hablado de terminar la primera 
rueda con cerca de 23 puntos y sus 
optimistas cálculos están cerca 
de cumplirse, pues ya suman 20, 
amparados en sus últimos 3 feste-
jos. Para este partido no contará 
con el zaguero Bastián Ubal, sus-
pendido por tarjetas amarillas, 
mientras que su reemplazante ha-
bitual, Ignacio Meza, recién esta 
semana se reintegró a las prácti-
cas tras una lesión.  

La solidez defensiva sigue sien-
do el gran argumento de esta 

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Deportes

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Universitarios 
buscan situarse 
a solo dos 
puntos del líder 
San Marcos y 
para eso deben 
derrotar a un 
equipo que iba en 
picada y levantó 
de la mano 
del “Huevito” 
Valencia.

FOTO:  CAROLINA ECHAGÜE M.

Estadio: Germán Becker
Hora: 12.30

Árbitro: Juan Sepúlveda

TEMUCO UDEC

UdeC 2025, alzándose hoy por hoy 
como la segunda retaguardia me-
nos batida del campeonato con 10 
tantos recibidos en 12 encuentros. 
Pero la buena noticia es que arriba 
ha encontrado el gol luego de va-
rias fechas con problemas ofensi-
vos y logró 9 dianas en las últimas 
3 fechas. Ahí ha sido importante 
el destape de Ignacio Herrera, que 
salió lesionado ante Curicó (1-2), 
pero tuvo dos semanas para recu-
perarse de mejor manera. Suma 3 
conquistas.

En ataque se encontrarán los 
dos sublíderes en la tabla de goleo: 
Iam González (UdeC) y Luis Ace-
vedo (Temuco) con 6 aciertos.

Con Valencia como interino, 
Temuco derrotó a Magallanes (3-
0), Rangers (3-2) y Cobreloa (2-0). 
Entre sus figuras aparecen Die-
go Buonanote, Stefano Magnas-
co, Damián González y Roberto 
Riveros. Por torneos de la B, la 
UdeC lleva dos años sin vencer 
a Temuco y la última vez fue el 
1-0 de 2022 con tanto de Gustavo 
Guerreño.

Chila” Gómez: “Me vine
un mes antes para ganar
ritmo de entrenamiento”

FOTO:  COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCIÓN

El hincha lila ve su trayecto-
ria y se ilusiona. Racing, San 
Lorenzo y Vélez aparecen en el 
currículum del portero Gastón 
Gómez, que llegó esta semana 
para sumarse a D. Concepción.

El argentino expresó que “la 
ciudad es muy linda. Mucho no 
hemos podido recorrer con mi 
mujer, pero me recuerda har-
to a Mar del Plata, donde nací, 
que es un clima parecido. Ya 
tendré tiempo para conocer un 
poco más el lugar y la gente. Las 
instalaciones del club están im-
pecables y ya estoy disfrutando 
cada día”.

Parece un poco raro, con su 
carrera, llegar a la B de Chile. El 
“Chila” explicó que “me dijeron 
que Concepción era el equipo 
más grande de la Región, con 
mucha historia y también sé 
que han pasado momentos di-
fíciles y vienen ascendiendo 
bastante seguido. También sé 
que es uno de los clubes que 
más gente tiene. Estuve en ins-
tituciones con mucha hinchada 
y esto me entusiasmó, me puse 
a ver vídeos, resúmenes y ya 
quiero ver a toda la gente alen-
tando”.

Ya se empapa de morado y 
apuntó que “se dio que no había 
conseguido club en Argentina y 
no dudé en venir. Es linda esta 
primera experiencia lejos de mi 
país y acá el objetivo es ser cam-
peón, ascender a Primera. El 
hincha manda bastante mensa-
je de apoyo y se aprecia mucho 

para el que viene de afuera. Acá 
hasta la pelota es distinta, pero 
no veo mucha diferencia en el 
juego con Argentina”.

Buscando referencias del 
medio, confiesa que “conozco 
a Ulises Ojeda desde Racing y 
hablamos bastante. También 
con Ángel Vildozo que jugó acá 
en Chile y en el vuelo me contó 
todo lo que me iba a encontrar. 
También vi resúmenes de (Ni-
colás) Araya, que es un gran 
arquero, joven y ya ha sumado 
muchos partidos. Con Joaquín 
(Muñoz) ya hablamos un poco y 
esto será competencia siempre 
para sumar y de buena manera”.

De su apodo contó que “lo de 
Chila me lo puso un entrenador 
de chiquito en Mar de Plata por-
que decía que me parecía física-
mente y tenía algún gol de tiro 
libre, pero cuando chico”.

No juega oficialmente desde 
2024 y advirtió que “venía de 
un parate este último semestre 
y por eso me vine casi un mes 
antes para llegar con ritmo de 
entrenamiento, haciendo harto 
fútbol en la semana. Uno siem-
pre va a estar listo y la última 
palabra la tiene el técnico”.

Al definirse, indicó que “mi 
juego con los pies es uno de mis 
fuertes, los mano a mano y el li-
derazgo. Tengo tantas ganas de 
jugar que en la última semana 
no pude dormir bien. Estaba en 
Buenos Aires, pero ya vivía acá. 
Tengo muchas ganas de jugar ya 
un partido”.
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Naval por fin ganó en El Morro
y Lota cortó su racha en Coronel

CONTINÚA LA FECHA DE PRIMERA DIVISIÓN

Huachipato busca 
oxígeno en Santa Laura 
ante otro necesitado

El presente de Huachipato dista 
mucho del que lo coronó campeón 
hace apenas unos torneos. Hoy, el 
cuadro acerero enfrenta un mo-
mento crítico: cuatro derrotas con-
secutivas, 13 goles en contra en ese 
tramo y una posición en la tabla (10° 
con 17 puntos) que no condice con 
sus expectativas ni la de su públi-
co, menos aun luego del auspicioso 
inicio de temporada. Por eso es que 
hoy sábado, a las 15:00 horas, frente 
a Universidad Católica, el equipo de 
Jaime García tiene la obligación de 
reaccionar.

Y no será sencillo la tarea que ten-
drá hoy en el estadio Santa Laura. 
La UC, aunque lejos del protagonis-
mo dominante de otros años, mar-
cha octava con 18 unidades, medio-
cre campaña que le costó el puesto 
al técnico brasileño, Tiago Nunes, 
quien ya tiene sustituto confirma-
do: el argentino, Daniel Garnero, 
quien ya tuvo un paso por la tien-
da cruzada como jugador en 1996. 
Además, los capitalinos cuentan a 
su favor con un antecedente fresco y 
doloroso para Huachipato: en agos-
to de 2024, los cruzados golearon 
4-0 en este mismo torneo. 

Sin embargo, más allá de lo que 
diga el pasado, el presente exige res-
puestas para los de la usina, donde 
la urgencia es mayor, y no sólo por 
los números, sino por el entorno. 

El nombre de Jaime García ya co-
mienza a circular con crítica en la 
hinchada de Talcahuano, mientras 
que el plantel está cuestionado por 
su bajo rendimiento defensivo y la 
falta de contundencia. 

Confianza en el trabajo
Puertas adentro hay calma, o al 

menos, convicción en el trabajo. Así 
lo refleja Rodrigo Odriozola, arque-
ro de Huachipato, que analizó el 
presente siderúrgico en la previa de 
este encuentro.

“Nos vino bien esta semana ex-
tra de trabajo. Hicimos hincapié 
en la parte física, fue exigente y el 
equipo respondió. Eso muestra que 

hay entrega, que no se ha perdido 
el hambre de competir”, sostuvo el 
uruguayo.

Las palabras de Odriozola llegan 
en un contexto enrarecido. El rendi-
miento defensivo ha sido cuestiona-
do -Huachipato es uno de los equi-
pos más goleados del campeonato-, 
el técnico Jaime García está bajo 
presión, y varias voces ya comien-
zan a hablar de crisis. Con todo el 
meta apuesta por el equilibrio.

“El fútbol tiene estas etapas. 
Cuando íbamos bien, yo decía que 
había que ser equilibrado. Y ahora, 
que no nos acompañan los resul-
tados, pienso igual. El entorno mu-
chas veces dramatiza todo cuando 
se pierde, o se vuelve eufórico con 
una victoria. Pero nosotros, que 
vivimos esta profesión desde hace 
años, sabemos que lo importante 
es cómo se trabaja en el día a día”, 
sentenció.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Los acereros están obligados a sumar 
puntos para no hundirse en la tabla, 
tras cuatro caídas en línea. Los 
cruzados, con nuevo DT, también 
apuntan a salir de la crisis

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P

Por el anuncio de temporal, los 
duelos de Naval y Lota Schwager 
como dueños de casa se adelan-
taron para ayer en la Tercera A. 
Y mientras el Ancla celebró su 
primera victoria como local ante 
Constitución, los mineros empa-
taron 3-3 en un verdadero parti-
dazo ante Malleco.

En el Federico Schwager, el lo-
cal partió mal y a los 5’ Gianfran-
co Catrileo cometió un grosero 
error en la salida que derivó en 
gol de Lucas Benavides. Malleco 
no dejaba jugar y también hizo 
trabajar a Víctor Fuentealba 
ante un tremendo derechazo de 
Cristóbal García y un cabezazo 
de Michel Parra justo al cuerpo.

Antes del descanso, la “Lam-
parita” igualó: un centro al área 
posibilitó un gran pivoteo de Jo-
han Munives, bien empinado por 
aire, para que Fabián Neira arre-
meta al segundo palo (43’). 

En la segunda fracción, Án-
gelo Castillo (54″) puso otra vez 
en ventaja a Malleco, pero Lota 
reaccionó y lo vio vuelta con una 
cabriola en el aire de Ignacio 
Chandía (60’) tras centro traba-
do de Neira y un testazo frontal 
de Munives (67’).

El dueño de casa parecía tener 
el partido controlado, pero Gar-
cía, a los 86’, emparejó todo con 
violento derechazo. Así terminó 
el juego. 

En Talcahuano, Naval comen-
zó rápido arriba con tantos de 
Flores (5’) y Sepúlveda (25’). Sin 
embargo, el descuento de Fuen-
tes (36’) puso el nerviosismo en 
El Morro. En la segunda etapa, 
el meta Rojas fue la gran figura 

CLASIFICADOS

EXTRACTO
Juzgado de Familia Concepción, causa C-432-2025, caratulada BILBAO/
ARRIAGADA, se autorizó notificación por avisos conforme con el inciso 2° 
del artículo 23 de la Ley 19.968 al demandado JUAN MIGUEL ARRIAGADA 
SANHUEZA, C.I. 16.138.399-6, eléctrico, último domicilio en Bartolomé 
de Escobar 1614, Concepción, demanda de 7/2/2025 cuidado personal, 
emancipación judicial, en subsidio, suspensión de patria potestad; y 
nombramiento guardador de su hijo AGUSTÍN IGNACIO ARRIAGADA 
BILBAO, nacimiento 11 diciembre 2012 demandante tío paterno MARIO 
ANDRÉS BILBAO MEZA, Ingeniero, domiciliado Avenida Las Terrazas 1438, 
Lomas de San Andrés, Concepción, pide cuidado personal provisorio. 
Providencia 14/2/2025 admite a tramitación demanda cita a las partes a la 
audiencia preparatoria, bajo el apercibimiento del artículo 21 de la Ley 19.968. 
La audiencia se celebrará con partes asistan, afectándole a la que no concurra, 
todas las resoluciones sin necesidad de posterior notificación. Las partes 
deberán manifestar en audiencia preparatoria medios de prueba de que 
piensan valerse en la audiencia de juicio. Se apercibe a la parte demandada, 
deberá comparecer patrocinada por abogado habilitado para el ejercicio 
de la profesión, conforme artículo 18 de la Ley 19.968. La parte demandada 
deberá contestar la demanda por escrito con a lo menos cinco días de 
anticipación a audiencia preparatoria; si desea reconvenir deberá hacerlo 
por escrito juntamente con la contestación. En cumplimiento al artículo 227 
del Código Civil procédase a oír a los parientes del niño individualizado, dio 
traslado cuidado provisorio, orden air al Defensor Público, designó curador 
da litem al niño. Resolución 5/5/2025 programó nueva audiencia preparatoria 
presencial para 13 de agosto de 2025 a las 12:30 horas sala 3 del Tribunal 
ubicado Castellón 432, primer piso, Concepción bajo apercibimientos 
referidos precedentemente. Ministro de Fe.

EXTRACTO
Juzgado de Familia de Coronel, cítese a los parientes del niño MARTÍN 
IGNACIO CID PIZARRO, en autos sobre Cuidado Personal, modificación 
caratulados “CID/PIZARRO”, RIT C-323-2025, para el día 11 de julio de 2025 
a las 09:00 horas, en sala N° 2 del Tribunal de Familia de Coronel, ubicado en 
calle Carvallo N° 831, comuna de Coronel.  

EXTRACTO
En causa rol V-56-2025 del 3° Juzgado Civil de Concepción sobre solicitud de 
nombramiento de curador, por sentencia de fecha 26 de mayo de 2025 se ha 
decretado nombramiento de curador provisorio de la interdicta doña Edith 
Rubio Guzmán, a doña Andrea Francisca García Trujillo, a quien se releva de 
la obligación de rendir fianza y de confeccionar inventario solemne.

JUDICIALES Y LEGALES

Estadio El Morro de Talcahuano
Árbitro: Cristóbal Ponce

GOLES

5’ Flores                           
25’ Sepúlveda

2 1
36’ Fuentes

Estadio Federico Schwager
Árbitro: Francisco Ruminot

GOLES

43’ Neira                               
60’ Chandía                        
67’ Munives                         

3 3
5’ Benavides             
54’ Castillo
86’ García

Estadio: Santa Laura
Hora: 15:00 horas

Árbitro: Nicolás Gamboa

U. CATÓLICA HUACHIPATO
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

DOMINGO LUNES MARTES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Eliseo

8/11
33/33 9/12 6/11

2/14 6/9

2/13 5/9

1/11 8/10

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

5/9

3/9

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Sermecoop 
• Avenida Chacabuco 153

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Farmaoctava
• Calle 8 Oriente 1508

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

TALCAHUANO, LAGUNA 
RECAMO - SECTOR EL MORRO
FOTO:  JOSÉ CARLOS PALMA
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